



## OPINIÓN

# TRUMP 2025, LA INCERTIDUMBRE

Por José Gil Olmos / Proceso

La presidenta Claudia Sheinbaum llegó con un apoyo total para gobernar el país. En el horizonte doméstico hay retos que tiene que resolver como la falta de presupuesto para sostener los programas sociales todo su sexenio, la violencia generada por el crimen organizado y mejorar sustancialmente el sector salud.

Pero el problema más difícil no está en el país, sino con la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, el 20 de enero próximo.

Trump tomará protesta para los próximos cuatro años y, a diferencia de su anterior periodo, ahora, al igual que Sheinbaum, tiene el apoyo del Congreso, lo que habrá de representar una etapa difícil para la presidenta y su gobierno desde el arranque de 2025.

Uno de los retos más importantes que Sheinbaum va a tener es la renegociación o, incluso, la posible cancelación del acuerdo de libre comercio; 80% de las exportaciones mexicanas se destina a Estados Unidos, por lo que salir del acuerdo comercial o el TLCAN tendría un efecto importante en la actividad económica mexicana, pues esta venta de bienes al país del norte equivale a 37% del Producto Interno Bruto (PIB).

Hay que precisar que la mitad del comercio entre Estados Unidos y México no es afectada por el TLCAN, y salir del TLCAN no significaría dejar de tener comercio con Estados Unidos o Canadá, sólo se dejarían de tener las ventajas actuales y se tendrían que acatar las reglas de la Organización Mundial de Comercio (OMC).

La incertidumbre comercial también existe en el plano de la migración con la llegada de Trump.

En un análisis de la Universidad de California en Los Ángeles (UCLA), el especialista Raúl Hinojosa Ojeda observa que, de concretarse las amenazas de Trump de deportar hasta un millón de indocumentados por año, podría detonarse una depresión económica en México, accionar los cárteles mexicanos y una revisión radical del T-MEC.

En cuanto a la pérdida de remesas, el retorno masivo de trabajadores y la reducción

en exportaciones mexicanas podrían llevar a una caída de 2.6% en el PIB mexicano entre 2025 y 2028.

El análisis señala que las remesas representan más de 12% del PIB en Zacatecas, Guerrero, Michoacán y Oaxaca, y esos ingresos se verían afectados si los migrantes regresan a sus lugares de origen.

Otra incertidumbre generada por las amenazas de Trump de declarar terroristas a los cárteles mexicanos es lo que está advirtiendo a la bancada de Morena en el Senado.

De acuerdo con el documento de circulación interna, "la designación como grupos terroristas extranjeros a los cárteles mexicanos figuraría como la imposición de políticas contradictorias al tratamiento social en la búsqueda de la paz y la justicia, así como el apoyo bilateral entre naciones, por lo que impactaría negativamente a ambos Estados".

Y alerta que "distintos grupos, alentados por la narrativa de la oposición, podrían realizar movimientos sociales que recriminen la existencia de elementos militares extranjeros dentro del territorio pudiendo suscitarse revueltas o levantamientos armados en ciertos territorios".

Como nunca, la llegada de un presidente en Estados Unidos está generando incertidumbre en México.

Trump y sus amenazas en los temas de comercio, migración y narcotráfico son la inquietud y el desasosiego más grave para el gobierno de Claudia Sheinbaum y su partido Morena.

Son, en el fondo, los retos más importantes que enfrentará la primera presidenta de México.

Por cierto... el impacto de las amenazas de Donald Trump no sólo es para México, sino para el propio Estados Unidos.

La organización estadounidense Comisión para un Presupuesto Federal Responsable realizó un estudio en el cual señaló que la deuda nacional, bajo las propuestas económicas de Trump, aumentaría en 7.5 billones de dólares, e incluso, posiblemente, hasta 15.2 billones.

Ello, pese a la insistencia de Trump de que bajo su presidencia el crecimiento económico será tan grande que nadie tendrá que preocuparse por los déficits.

**Como nunca, la llegada de un presidente en Estados Unidos está generando incertidumbre en México. Trump y sus amenazas en comercio, migración y narcotráfico son la inquietud y el desasosiego más grave para el gobierno de Claudia Sheinbaum**

